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Os vereadores de Hortolândia aprovaram a isenção 
de pagamento da CIP (Contribuição de Iluminação Pú-
blica) para famílias que consomem até 100kw/hora/
mês em suas residências. Essa mudança foi feita atra-
vés de aprovação, nesta segunda-feira (30), de emen-
da modificativa ao Projeto de Lei 144/2023, de autoria 
do prefeito Zezé Gomes (Republicanos), que faz alte-
rações na Lei 1.629/2006, que instituiu a CIP na cida-
de. O Projeto de Lei do Executivo faz uma alteração na 
tabela de alíquotas da CIP, dando desconto de 10% em 
todas as faixas, devido ao Programa de Eficientização 
Energética colocado em prática na cidade. O Projeto 
de Lei do Executivo faz uma alteração na tabela de alí-
quotas da CIP, dando desconto de 10% em todas as fai-
xas, devido ao Programa de Eficientização Energética 
colocado em prática na cidade.                              PÁGINA 05

Região contraria país e geração de 
emprego cresce 39% em setembro

Vereadores de Hortolândia aprovam 
‘teto’ no consumo para isenção da CIP

Dados do Novo Caged apontam que Paulínia e Sumaré obtiveram os maiores saldos de postos de trabalho  PÁGINA 04

Proposta foi feita através de emenda 
modificativa e contempla morador 
que consome até 100kw/hora/mês

ATENDIMENTO PÚBLICO

SUMARÉ-MONTE MOR

ANIVERSÁRIO DE 54 ANOS
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Montadas no mesmo prédio, o Poupatempo Paulista e o novo Centro de Referência 
ao Trabalhador e Empregador de Nova Odessa abriram ao público nesta terça-fei-
ra (31), de forma ainda experimental, e foram elogiados por servidores municipais 
pela infraestrutura considerada moderna e confortável para servidores e mora-
dores. Nesta terça, a equipe do Poupatempo definiu os últimos detalhes do aten-
dimento ao público, que começa efetivamente nesta quarta-feira (1º).         PÁGINA 06

O vendaval que atingiu a região na tarde desta terça-feira (31) provocou a queda de 
uma árvore de grande porte, bloqueando a estrada que liga Monte Mor a Suma-
ré. A situação exigiu uma ação rápida da equipe da Secretaria de Defesa Civil de 
Monte Mor, que se deslocou ao local após um chamado de emergência.      PÁGINA 08

A Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Sumaré reuniu cerca de 400 
convidados no Jantar da ACIAS, realizado no último sábado (28), no San Ville Hall, 
em Sumaré. Tradicional evento do calendário empresarial do município, o jantar 
celebra o aniversário da entidade, que no dia 17 de setembro completou 54 anos. O 
Jantar da ACIAS reuniu associados, empresários, autoridades, representantes de clas-
se e de associações comerciais da região, além de diretores da entidade.      PÁGINA 03

Poupatempo abre e recebe 
elogios em Nova Odessa

Vendaval derruba árvore de 
grande porte e bloqueia via 

Jantar da ACIAS reúne 
400 pessoas em Sumaré

SEGURANÇA EM FOCO

Os prefeitos de Nova 
Odessa, Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, e 
de Monte Mor, Edivaldo 
Brischi, ambos do PSD, 
participaram nesta terça-
-feira (31), em Santa Bár-
bara d’Oeste, da Reunião 
do Conselho de Desen-
volvimento da RMC (Re-
gião Metropolitana de 
Campinas). O encontro 
foi presidido pelo prefei-
to de Jaguariúna e presi-
dente do CD-RMC, Gus-
tavo Reis, e contou com 
a participação do secre-
tário estadual de Segu-
rança Pública, Guilher-
me Derrite.            PÁGINA 08

Prefeitos da região participam de 
reunião com presença de Derrite

Encontro do Conselho de Desenvolvimento da RMC reuniu prefeitos da região

Dupla assalta mulher e acaba 
presa em Hortolândia               PÁGINA 09

Sumaré define normas para 
Cemitério da Saudade          PÁGINA 07

Feriado prolongado deve 
movimentar 2 milhões de 
turistas e R$ 3,6 bi em SP  PÁG. 09
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Por causa de seu caráter estra-
tégico e de sua importância 
na construção do futuro de 

um país, o ensino é majoritariamen-
te ou quase exclusivamente públi-
co em todos os países. Mas no Bra-
sil não é bem assim; na média de to-
dos os níveis educacionais, nosso país está 
entre os 20% mais privatizados.

Quando examinamos a educação supe-
rior em particular, nossa situação se mos-
tra ainda mais extremada: de cada quatro 
matrículas, três são em instituições priva-
das, proporção que nos coloca entre os seis 
países mais privatizados do mundo em um 
conjunto de cerca de 160 países. É necessá-
rio observar que esta situação não está ape-
nas muito distante da média mundial, mas 
também do que se observa nos países de 
economia liberal. Por exemplo, nos EUA, 
a situação é a inversa da nossa: lá, de cada 
quatro matrículas na educação superior, 
três são em instituições públicas.

Entre os países com taxas de privatização 
na educação superior abaixo dos 5% estão 
Cuba, Dinamarca, Irlanda, Luxemburgo, 
Mauritânia, Síria, Tajiquistão e Uzbequis-
tão, mostrando que a forte presença do se-
tor público é uma característica encontra-
da em países política, cultural, geográfica e 
economicamente bastante diversos.

Países europeus apresentam taxas de 
privatização do ensino superior tipica-
mente abaixo ou muito abaixo daquela 
dos EUA. Na América do Sul, com exceção 
do Chile, todos os demais países têm taxas 
de privatização menores do que a brasilei-
ra, sendo o Uruguai, com cerca de 15%, o 
menos privatizado, segundo dados divul-
gados pela Unesco.

São Paulo e os demais Estados
A privatização na educação superior não 

é uniforme nos diversos Estados brasilei-
ros, tendo São Paulo taxas de privatização 
bem superior às dos demais Estados, qual-
quer que seja o critério usado para defi-
ni-la. Adotando como indicador de pri-
vatização a distribuição dos estudantes 
pelas diferentes instituições, vemos que 
em São Paulo apenas 15% das matrículas 
em cursos presenciais estão em institui-
ções públicas, contra 25% na média dos 
demais Estados.

Quando comparamos a oferta de 
vagas de ingresso na educação su-
perior pública com a quantidade de 
concluintes do ensino médio, no-
vamente São Paulo destoa, e muito, 
dos demais Estados. Em São Paulo 
há apenas uma vaga de ingresso em 

universidade pública para mais do que dez 
concluintes do ensino médio; nos demais 
Estados essa relação é de uma vaga para 
cada 3,7 concluintes. Se considerarmos to-
dos os tipos de instituições e de cursos pós-
-médio, em São Paulo há 5,2 formados pa-
ra cada vaga contra 3,0 nos demais Estados.

É importante observar que essa alta re-
lação entre o número de formados no ensi-
no médio e o número de vagas de ingresso 
disponíveis no setor público não se deve ao 
fato de que em São Paulo a taxa de conclu-
são do ensino médio seria muito mais alta 
do que nos demais estados, pois a exclusão 

dos estudantes é muito grande em todo o 
País. Atualmente, cerca de um terço dos jo-
vens abandona a escola antes de completar 
o ensino médio, tanto em São Paulo como 
na média nacional. A diferença da taxa de 
conclusão em São Paulo e nos demais Es-
tados é muito inferior às enormes diferen-
ças entre formados no ensino médio e va-
gas públicas disponíveis.

Se adotarmos como indicador da priva-
tização as populações dos Estados, nova-
mente São Paulo é recordista: por aqui, te-
mos uma matrícula em universidade públi-
ca para cada conjunto de mais do que 210 
habitantes, relação duas vezes maior do que 
se observa nos demais Estados. Se conside-
rarmos todos os tipos de cursos superiores – 
faculdades, centros universitários, institu-
tos federais e cursos de curta duração (co-
mo os de formação de tecnólogos) – a rela-

ção seria de quase 150 habitantes por ma-
trícula em São Paulo em comparação com 
93 nos demais Estados.

Conclusão
A educação brasileira sempre foi muito 

ruim, mesmo quando comparada com os 
países da América do Sul. No quesito alfabe-
tização de adultos (25 anos ou mais), apenas 
a Guiana apresenta uma taxa inferior à nos-
sa. Nossos indicadores de inclusão na edu-
cação superior, incluindo as matrículas nas 
instituições privadas, estão muito aquém 
daqueles da Argentina, Chile e Uruguai, co-
locando-nos no grupo de países com meno-
res taxas de matrículas. Em raríssimos paí-
ses a privatização atinge a proporção vista 
no Brasil e talvez em nenhum país ela seja 
tão alta como no Estado de São Paulo.

O fato de São Paulo ter uma taxa de pri-
vatização do ensino superior bem maior do 
que os demais Estados mostra que o argu-
mento de que o setor privado atua em com-
plementação ao setor público, dada a insu-
ficiência de recursos deste último, não con-
diz com o que se observa. Caso isso fosse 
correto, a privatização seria maior nos de-
mais estados, não naquele com maior ren-
da e geração de impostos per capita. O fato 
parece ser mais condizente com a hipótese 
de que onde a população tem maior renda, 
o Estado se ausenta para abrir espaço pa-
ra o setor privado.

Essa situação paulista e também brasi-
leira é um dos frutos da privatização e do 
subinvestimento em educação pública no 
Brasil e no Estado de São Paulo e um pro-
jeto político, social e ideológico. Ela não é 
apenas resultado de ações de um ou outro 
governo, mas é parte de um projeto de lon-
go prazo, construído ao longo de décadas.

Educação é fundamental para a emanci-
pação das pessoas e para o entendimento 
do mundo, para o crescimento econômico 
e o desenvolvimento social e cultural de um 
país, para o enfrentamento das desigualda-
des econômicas entre pessoas e regiões e 
para a garantia da soberania nacional. Por 
essas razões, entre outras também impor-
tantes, a educação é basicamente ou qua-
se exclusivamente pública na maioria dos 
países, e não uma mercadoria cujo acesso 
dependa do poder aquisitivo e da motiva-
ção das pessoas.

A privatização da educação superior em SP
Otaviano Helene  é professor sênior, Instituto de Física

Escrevo este artigo ouvindo 
Years of Solitude e Adios No-
nino, de Astor Piazzola. Years 

of Solitude é um clássico, Adios No-
nino também, mas, além de tudo, me 
faz lembrar de mi nonino, Juan Ma-
nuel, o argentino mais brasileiro que 
conheci. São inspirações que me alimentam 
o espírito enquanto correm os dias que nos 
levam para o segundo turno das eleições 
argentinas. Eleições de suma importância, 
que vão definir o papel da Argentina nesta 
sofrida América do Sul e suas relações qua-
se carnais com este Brasil.

O resultado do primeiro turno contrariou 
quase todas as pesquisas que apontavam 
o chamado libertário e defensor de ideias 
exóticas, Javier Milei, do partido La Liber-
tad Avanza, como provável vencedor, por ter 
a simpatia da maioria dos que eram contra 
o peronismo, que tem enorme presença na 
Argentina desde a década de 1940.

Com forte presença nas pesquisas, tam-
bém corria a conservadora Patricia Bull-
rich, do Juntos por el Cambio, com trajetó-
ria errática na política argentina, atualmen-
te mais à direita, ocupando o segundo ou o 
terceiro lugar nas enquetes.

Nas pesquisas, o peronista moderado Sér-
gio Massa, da coligação Union por La Patria, 
atual ministro da Fazenda de um país em 
que a inflação descontrolada há muito ul-
trapassou os 100% ao ano, variava entre o 
segundo ou o terceiro lugares. E tinha fica-
do em terceiro lugar nas tradicionais PASO, 
uma prévia eleitoral oficial argentina que se 
realiza pouco antes da votação.

Como todos acompanhamos, ao contrário 
de todas e mais algumas expectativas, com 

a assessoria de experimentados pu-
blicitários brasileiros, Sérgio Massa, 
surpreendentemente, levou o primei-
ro turno, com 36,5% dos votos. Milei, 
defensor de uma nova dolarização 
no país, a favor da extinção do Ban-
co Central, contra o ensino público, y 

otras cositas más, 30,5%. Bullrich correu pa-
ra manifestar apoio a Milei no segundo tur-
no, junto com o ex-presidente Maurício Ma-
cri, mas seu grupo político explodiu, pois no-
mes importantes de seu partido preferem se 
declarar neutros para a nova disputa, assim 
como outros importantes políticos do país.

O resultado deste primeiro turno emba-
ralhou os prognósticos para as eleições em 
que o fenômeno Milei, apesar de todas as 
esquisitices e estranhas propostas, parecia 
a caminho da vitória – e voltou a abrir pos-
sibilidades de protagonismo ao peronismo 
que acumulou um sem-número de proble-
mas no mandato que se finda de Alberto 
Fernandez, que passou a maior parte de seu 
tempo na Casa Rosada em constantes bri-
gas e discordâncias com a vice-presidente 
Cristina Kirchner.

Quando nasci, o general Perón já estava 
na Casa Rosada, na companhia da caris-
mática Evita, sua esposa, que caiu na ado-
ração das classes baixas argentinas, senti-
mento que jamais perderam, mesmo depois 
de sua morte, por câncer, em 1952. Sem ela 
ao seu lado, Perón, em seu segundo man-
dato, foi derrubado três anos depois e par-
tiu para o exílio. Depois de um périplo pe-
las Américas, Madri, capital da Espanha, do 
ditador direitista Francisco Franco, o aco-
lheu. E de lá Perón manipulou o peronismo, 
até que os militares argentinos, autores de 

golpes atrás de golpes, convenceram-se de 
que sem ele o país era ingovernável. Perón 
foi reeleito em setembro de 1973 e faleceu 
em julho de 1974, deixando um peronismo 
fraturado em divisões da esquerda à direita.

O fato, determinante até hoje, é que o pe-
ronismo continuou vivo e forte, às vezes 
com denominações paralelas, como o atual 
kirchnerismo, ocupando o governo argenti-
no em várias ocasiões, ganhando e perden-
do eleições. Com poucas exceções, nesse pe-
ríodo a Argentina conviveu e convive com 
economias problemáticas e em crise, assis-
tiu a significativo êxodo dos nascidos na ter-
ra e enfrenta, hoje, um momento muito frá-
gil e delicado. Mais de 40% da população vi-
ve na linha de pobreza. “Argentinos ficam 
sem gasolina por falta de dólar”, dizia o tí-
tulo de reportagem do jornal Valor Econô-
mico, nesta quinta-feira passada.

Definitivamente, o estado de coisas não 
pode ficar do jeito que está em terras porte-
nhas. O grande desafio para o futuro próxi-
mo governo é relançar a economia argenti-
na, fazendo-a recuperar o vigor possível, um 
pouco todo dia, mas mirar, a longo prazo, o 
país e a sociedade que ela já foi.

Depois de ser um dos celeiros do mun-
do, principalmente voltado para a Europa, 
e conquistar uma indústria que crescia co-
mo a brasileira (esta não cresce mais, tam-
bém), ter experimentado exotismos como 
a dolarização (que Milei quer trazer de vol-
ta), nosso vizinho precisa reencontrar o ru-
mo. Será bom para o Brasil, especialmente 
se puderem trabalhar juntos, e para toda a 
América do Sul.

A decisão estará en las manos de nues-
tros hermanos.
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos 
de nublado, com chuva 

a qualquer hora.
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“A privatização na educação 
superior não é uniforme nos 
diversos Estados brasileiros, 

tendo São Paulo taxas de 
privatização bem superior 

às dos demais Estados, 
qualquer que seja o critério 

usado para defini-la”



è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Hortolândia aprova 
isenção da CIP a 
quem consome até 
100 kw/hora/mêsCIDADES

 A semana de feriado 
prolongado teve apren-
dizado sobre liderança e 
networking para cerca de 
50 empresários que mar-
caram presença na reu-
nião mensal do grupo de 
networking ACIAS ION. 
O evento, realizado pela 
ACIAS (Associação Comer-
cial, Industrial e Agrope-
cuária de Sumaré), acon-
teceu nesta segunda-fei-
ra (30), no Cotton Eventos. 

Liderança com Propó-
sito foi o tema da palestra 
do administrador de em-
presas Guto Kater. Pós-gra-
duado em Gestão de Negó-

cios e Marketing de Vare-
jo pela Fundação Getúlio 
Vargas - FGV EAESP e ex-
-diretor da ANL (Associa-
ção Nacional de Livrarias), 
atualmente Guto é agente 
literário de grandes edito-
ras. Também ministra trei-
namentos de alta perfor-
mance para executivos e 
empresários pela Master-
Mind Treinamentos (Fun-
dação Napoleon Hill - In-
diana/USA). 

Guto Kater enfatizou a 
importância de uma boa 
liderança para o sucesso da 
empresa. “Ser líder é mui-
to mais do que controlar os 

resultados da empresa”, en-
fatizou. Depois da palestra, 
ele participou das rodadas 
de negócios. “Fiquei bas-
tante impressionado com 
a participação dos empre-
sários e a dinâmica das ro-
dadas”, comentou. 

Tathiane Menegon e Ser-
gio Zanovello, da Gencons 
Empreendimentos, partici-
param da reunião do gru-
po ACIAS ION pela primei-
ra vez e aproveitaram pa-
ra divulgar o mais recen-
te loteamento lançado pela 
construtora. “A reunião foi 
uma ótima oportunidade 
de conexão com os empre-

sários da cidade”, comen-
tou Sergio Zanovello. 

O grupo de networking 
se reúne semanalmente, 
de forma virtual. E uma 
vez por mês o encontro 
é presencial. O próximo 
evento presencial do gru-
po de networking ACIAS 
ION será realizado no dia 
27 de novembro, também 
no Cotton Eventos. A par-
ticipação é aberta a empre-
sários, profissionais libe-
rais e empreendedores in-
teressados. Não é necessá-
rio ser associado da ACIAS 
para participar do evento, 
que é gratuito.      | Da Redação

Encontro mensal de networking reúne 
cerca de 50 empresários em Sumaré 

Liderança com Propósito foi o assunto da palestra ministrada pelo administrador Guto Kater
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Evento que já faz parte do calendário empresarial do município, celebrou o aniversário da entidade, que no dia 17 de 
setembro completou 54 anos; passado o jantar, associação trabalha na organização de um grande evento de Natal 

A Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária 
de Sumaré reuniu cerca de 
400 convidados no Jantar 
da ACIAS, realizado no úl-
timo sábado (28), no San 
Ville Hall, em Sumaré. Tra-
dicional evento do calen-

dário empresarial do mu-
nicípio, o jantar celebra o 
aniversário da entidade, 
que no dia 17 de setembro 
completou 54 anos.

A fim de garantir uma 
noite festiva e agradável 
a equipe da ACIAS cuidou 
dos detalhes da produção 
do evento. O ambiente foi 
preparado com o objeti-

vo de “encantar os convi-
dados”, segundo a asso-
ciação. 

O Jantar da ACIAS reu-
niu associados, empresá-
rios, autoridades, represen-
tantes de classe e de asso-
ciações comerciais da re-
gião, além de diretores da 
entidade. Patrocinadores 
e apoiadores também esti-

veram presentes no jantar. 
Além do apoio dos pa-

trocinadores, fundamen-
tal para a realização do 
evento, o Jantar da ACIAS 
contou com fornecedores 
consagrados do merca-
do como o Fazan Buffet e 
Carla Magalhães Decora-
ção. A Banda Palooza ani-
mou a festa. 

NATAL MÁGICO
Passado o jantar, a ACIAS 

já trabalha na organização 
de um grande evento que 
promete encantar a cidade. 
Pela primeira vez, a entida-
de traz para Sumaré uma 
parada de natal. O Natal 
Mágico será realizado no 
dia 20 de dezembro, na ave-
nida 7 de Setembro, a par-

tir das 19h. “Será uma gran-
de celebração de Natal que 
promete animar o público, 
além de fortalecer o comér-
cio local nesta data que é a 
mais importante do ano”, 
comentou o presidente da 
ACIAS, Felipe Alberto Ver-
za Ferreira. A parada Natal 
Mágico vai reunir mais de 
30 personagens.

Jantar da ACIAS reúne empresários, 
associados e autoridades em Sumaré

Cerca de 400 convidados participaram do Jantar da ACIAS, realizado no último sábado (28), no San Ville Hall, em Sumaré

Quando: até 1º de novembro   l   Horário: 08h às 17h30
Local: ACIAS, Rua Antônio Jorge Chebab, 1212, Centro.

OPERAÇÃO ACERTANDO SUAS CONTAS

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Consumidores inadim-
plentes que querem rene-
gociar suas dívidas têm 
até esta quarta-feira (1°) 
para aproveitar a Opera-
ção Acertando Suas Con-
tas, realizada pela ACIAS 
(Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuá-
ria de Sumaré) em parce-
ria com a empresa Acordo 
Certo. Os consumidores 
podem renegociar suas dí-
vidas com mais de 30 em-
presas, varejistas, securi-
tizadoras, bancos, além 
das dívidas relacionadas 
ao programa Desenrola 
Brasil dentro da Faixa 2.

Os consumidores po-
dem fazer as negociações 
direto na sede da ACIAS. 

Basta ir à associação com 
um documento de identi-
ficação com foto e CPF. O 
consumidor poderá con-
sultar possíveis débitos 
disponíveis para negocia-
ção, obter descontos que 
podem chegar até 95% e 
escolher entre diversas 
opções de parcelamento.

Desde segunda-feira, 
quando a Operação Acer-
tando Suas Contas come-
çou, é grande o movimen-
to de consumidores que 
têm procurado a associa-
ção para regularizar seus 
débitos. Em Sumaré, se-
gundo a empresa Acor-
do Certo, a estimativa é 
que existam quase 130 mil 
inadimplentes.  | Da Redação

Consumidor de Sumaré 
tem até esta quarta-feira 
para regularizar dívidas 
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Municípios de Paulínia e Sumaré se 
destacam na criação de novas vagas; 
Hortolândia é a única da microrregião 
a fechar o mês com saldo negativo; 
região contraria resultado nacional

A abertura de novas va-
gas de emprego aumen-
tou 39,2% nas cidades de 
Sumaré, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Horto-
lândia em setembro deste 
ano em relação ao mesmo 
período do ano passado, 
segundo dados do Novo 
Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempre-
gados) recém-divulgados. 

Neste período do ano, 
o saldo regional de pos-
tos de trabalho foi de 742 
vagas. Em igual época do 
ano passado, o saldo fe-
chou em 533 empregos. 
Em média, a região gerou 
uma vaga por hora em se-
tembro. O cenário regio-
nal positivo vai na contra-
mão da criação de vagas 
no Brasil, que teve um re-
cuo de 23%.

Conforme os dados, Hor-
tolândia é a única cidade da 
microrregião com saldo ne-

gativo em setembro deste 
ano. Empresas do municí-
pio contrataram 1.870 pes-
soas, mas demitiram 1.909, 
ficando com saldo de -39 
empregos.

Paulínia e Sumaré são 
as cidades com os maiores 
saldos na região. Paulínia 
registrou 438 novos postos 
de trabalho, com a admis-

são de 2.346 funcionários 
e o desligamento de 1.908.

Sumaré contabilizou a 
abertura de 223 postos de 
trabalho, com a admissão 
de 2.598 trabalhadores e a 
demissão de 2.375.

Nova Odessa vem em se-
guida, com 93 vagas de sal-
do após a contratação de 
1.004 pessoas e a demissão 
de 911.

Geração de empregos aumenta 39,2% 
em setembro na região, aponta Caged 

Após subir em agosto, a 
criação de emprego formal 
caiu em setembro. Segun-
do dados divulgados pelo 
Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados, 
211.764 postos de trabalho 
com carteira assinada fo-
ram abertos em setembro. 
O indicador mede a dife-
rença entre contratações e 
demissões.

A criação de empregos 
caiu 23,4% em relação ao 
mesmo mês do ano pas-
sado. Em setembro de 
2022, tinham sido criados 
278.023 postos de traba-
lho, nos dados com ajuste, 
que consideram declara-
ções entregues em atraso 
pelos empregadores.

Nos nove primeiros me-
ses do ano, foram abertas 
1.599.918 vagas. Esse re-
sultado é 26,6% mais bai-
xo que no mesmo período 
do ano passado. A compa-
ração considera os dados 

com ajustes, quando o Mi-
nistério do Trabalho regis-
tra declarações entregues 
fora do prazo pelos empre-
gadores e retifica os dados 
de meses anteriores. A mu-
dança da metodologia do 
Caged não torna possível a 
comparação com anos an-
teriores a 2020.

Apesar da desacelera-
ção em setembro, o minis-
tro do Trabalho, Luiz Ma-
rinho, manteve a projeção 
de criação de 2 milhões de 
postos de trabalho neste 
ano. Ele, no entanto, não 
descartou a possibilidade 
de uma variação para bai-
xo, com o número ficando 
em 1,9 milhão.

Segundo o ministro, as 
medidas de estímulo à eco-
nomia tomadas pelo gover-
no e a queda de juros pelo 
Banco Central levarão al-
gum tempo para produzi-
rem efeitos sobre a econo-
mia real. “A reorganização 

Caged registra queda em postos de trabalho no Brasil

Criação de empregos caiu 23,4% em relação a setembro do ano passado

A Central de Cadastro 
Único de Sumaré realizou 
56 atendimentos em ação 
itinerante realizada no 
Angelo Tomazin. O trailer 
atendeu nos dias 25, 26 e 27 
de outubro. Os atendimen-
tos aconteceram das 9h às 
12h e das 13h às 15h. A po-
pulação pôde realizar atua-
lizações cadastrais, além 
de tirar dúvidas sobre pro-
gramas e benefícios sociais.

Em abril, a nova sede da 
Central de Cadastro Único 
foi inaugurada. O local con-
centra os atendimentos re-
ferentes ao CadÚnico - ba-
se de dados do Governo Fe-
deral em que estão registra-
das as informações socioe-
conômicas das famílias de 
baixa renda domiciliadas.

A partir dos dados ca-
dastrados é possível a con-
cessão de benefícios como: 
tarifa social de energia elé-
trica, BPC, Auxílio Brasil, 
entre outros.

CadÚnico realiza 
56 atendimentos 
no Angelo Tomazin

TRABALHO ITINERANTE

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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w  Sumaré: 223 empregos

w  Hortolândia: -39 empregos

w  Paulínia: 438 empregos

w  Nova Odessa: 93 empregos

w  Monte Mor: 27 empregos

SALDO DE EMPREGOS NA 
REGIÃO EM SETEMBRO

Monte Mor anotou 27 va-
gas de saldo com a admis-
são de 723 pessoas e a de-
missão de 696 em setembro.

Esses números, segundo 
economistas, indicam um 

impulso econômico para a 
região, e o aumento na cria-
ção de empregos não só be-
neficia famílias que encon-
tram meios de subsistência 
estáveis, mas também con-

tribui para o crescimento 
econômico de forma geral.

Na região, o setor de ser-
viços é um dos destaques 
na abertura de vagas. Con-
forme economistas, há uma 

perspectiva para a prorroga-
ção de contratos de trabalho 
neste fim de ano e indústrias 
têm utilizado o setor de ser-
viços para atender suas de-
mandas e estruturas.

Em média, 
a região gerou 
uma vaga por 

hora no mês de 
setembro

Setor de serviços é um dos destaques na abertura 
de vagas com carteira assinada em cidades da região
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pecuária criou 5.942 vagas 
no mês passado, puxada 
pela colheita da cana-de-
-açúcar no Nordeste.

DESTAQUES
Nos serviços, a criação 

de empregos foi puxada pe-
lo segmento de informação, 
comunicação e atividades 
financeiras, imobiliárias, 
profissionais e adminis-
trativas, com a abertura de 
41.724 postos formais. A ca-
tegoria de administração 
pública, defesa e segurida-
de social, educação, saúde 
humana e serviços sociais 
abriu 20.383 vagas.

Na indústria, o destaque 
positivo ficou com a indús-
tria de transformação, que 
contratou 41.952 trabalha-
dores a mais do que demi-
tiu. Em segundo lugar, fi-
cou a indústria extrativa, 
que abriu 1.082 vagas. 

(Com informações 
da Agência Brasil)

dos processos leva tempo 
maior que o nosso desejo. 
O mundo real é mais lento 
que as vontades de gover-
nos”, declarou.

SETORES
Na divisão por ramos de 

atividade, todos os cinco se-

tores pesquisados criaram 
empregos formais em se-
tembro. A estatística foi li-
derada pelos serviços, com 
a abertura de 98.206 pos-
tos, seguidos pelo comércio, 
com 43.465 postos a mais. 
Em terceiro lugar, vem a 
indústria (de transforma-

ção, de extração e de ou-
tros tipos), com a criação de 
43.214 postos de trabalho.

O nível de emprego au-
mentou na construção ci-
vil, com a abertura de 
20.941 postos. Mesmo com 
a pressão pelo fim da safra 
de vários produtos, a agro-

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Trailer atendeu moradores nos dias 25, 26 e 27 de outubro

DIVULGAÇÃO



O esporte de alto rendi-
mento em Hortolândia con-
tinua a se destacar por di-
versas conquistas realiza-
das em diferentes torneios 
oficiais. O time de karatê do 
Projeto Escolinhas Esporti-
vas da Prefeitura voltou da 
disputa de preparação pa-
ra o Campeonato Brasileiro 
da modalidade, no final de 
semana, em Praia Grande, 
no litoral de São Paulo, com 
duas medalhas de ouro e 
uma de prata na bagagem. 

A competição é da Fe-
deração Paulista de Kara-
tê. Bruno Daniel de Almei-
da Alves, Caio Pereira Pires 
de Campos, Bianca Messias 
dos Santos e Maria Luíza 
Oliveira de Almeida foram 

Karatê de Hortolândia coleciona medalhas em torneio

Equipe do Projeto Escolinhas Esportivas conquistou duas medalhas de ouro e uma de prata

DIVULGAÇÃO

NA PRAIA GRANDE 

è LEIA MAIS NA PÁGINA 08

Vendaval derruba 
árvore de grande 
porte e bloqueia a 
Sumaré-Monte MorCIDADES

Foram abertas nesta ter-
ça-feira (31) as inscrições de 
candidaturas da socieda-
de civil para compor o CM-
PD (Conselho Municipal da 
Pessoa com Deficiência) de 
Hortolândia, durante o biê-
nio 2023 a 2025. A Resolu-
ção n° 02/2023, que regula-

menta o processo de elei-
ção dos representantes des-
te segmento, foi publicada 
no Diário Oficial Eletrôni-
co do Município. 

Segundo a Comissão Or-
ganizadora, as inscrições 
vão até às 23h59 do dia 10 
de novembro e podem ser 
feitas pela internet, por 
meio deste formulário ele-
trônico: https://bit.ly/elei-

caopcdhortolandia, ou pre-
sencialmente, de segunda 
a sexta-feira, das 8h30 às 
12h e das 13h às 16h30, no 
Departamento de Direitos 
Humanos e Políticas Públi-
cas, localizado na rua João 
Blumer, 289, no Reman-
so Campineiro. De acordo 
com o Regulamento, pode-
rão se inscrever represen-
tantes de pessoas jurídicas 

ou pessoas físicas, com ida-
de acima de 18 anos. Em 
ambos os casos, os docu-
mentos necessários à ins-
crição estão listados no Re-
gulamento.

A eleição será no dia 30 de 
novembro, das 9h30 às 18h. 
O cronograma do certame 
prevê para o dia 4 de de-
zembro a publicação e pa-
ra o dia 6 a posse dos eleitos.

Hortolândia abre inscrição para 
Conselho da Pessoa com Deficiência

CANDIDATURAS
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Proposta foi feita através da emenda 
modificativa em Projeto de Lei da 
Prefeitura Municipal; propositura 
original concede desconto de 10% 
para todas as faixas de consumo

Os vereadores de Horto-
lândia aprovaram a isen-
ção de pagamento da CIP 
(Contribuição de Ilumina-
ção Pública) para famílias 
que consomem até 100kw/
hora/mês em suas residên-
cias. Essa mudança foi fei-
ta através de aprovação, 
nesta segunda-feira (30), 
de emenda modificativa 
ao Projeto de Lei 144/2023, 
de autoria do prefeito Ze-
zé Gomes (Republicanos), 
que faz alterações na Lei 
1.629/2006, que instituiu a 
CIP na cidade.

O Projeto de Lei do Exe-
cutivo faz uma alteração na 
tabela de alíquotas da CIP, 
dando desconto de 10% em 
todas as faixas, devido ao 
Programa de Eficientização 
Energética colocado em 
prática na cidade. Já o Le-
gislativo prevê a isenção da 
taxa para as residências fa-
miliares que consomem até 
100 kw/hora/mês, nos ter-
mos do Artigo 5º da Consti-

tuição Federal, que prevê a 
Tarifa Social de Baixa Ren-
da. A proposta do Legisla-
tivo foi elaborada pela Co-
missão de Justiça e Reda-
ção da Casa de Leis.

“A isenção através da Ta-
rifa Social de Baixa Renda 
foi uma maneira que os ve-
readores encontraram de 
contribuir para não onerar 
as famílias que se encon-
tram nessa faixa. É também 
um incentivo para que as 
pessoas continuem traba-
lhando para melhorar a efi-
ciência energética em suas 
casas. O desconto proposto 
pelo Executivo mostra que 
todos os esforços têm cau-
sado efeito, trazendo eco-
nomia não só para o mu-
nicípio, mas também para 
os munícipes, e esse valor 
economizado poderá ser 
investido em mais melho-
rias para nossa Hortolân-
dia”, comentou o presidente 
da Câmara, o vereador Edi-
valdo Sousa Araújo (PSD).

O desconto na alíquota 
da CIP é resultado da eco-
nomia que o município 

conseguiu através da tran-
sição do sistema de ilumi-
nação pública de tecnolo-
gia em vapor de sódio pa-
ra lâmpadas com tecnolo-
gia LED, por meio de uma 
PPP (Parceria Público-Pri-
vada) iniciada em feverei-
ro de 2020. Essa ação de 

eficiência energética ge-
rou redução substancial 
dos gastos com ilumina-
ção pública, que passou 
de R$ 600 mil para, apro-
ximadamente, R$ 260 mil 
por mês, segundo explica 
o Executivo na justificati-
va do projeto.

“A medida de redução re-
conhece os avanços já rea-
lizados e pretende incenti-
var a continuidade dos es-
forços em prol da eficiência 
energética da nossa cidade 
pelos contribuintes. A pró-
xima etapa, para continuar 
avançando, é a instalação 

de uma usina fotovoltaica, 
que proporcionará uma re-
dução mais significativa nos 
custos com iluminação pú-
blica”, informou o Legisla-
tivo. A emenda e o projeto 
ainda precisam passar pe-
lo crivo do prefeito Zezé Go-
mes para entrar em vigor.

‘Isenção através da Tarifa Social de Baixa Renda foi uma maneira que os vereadores 
encontraram de contribuir para não onerar as famílias’, diz presidente da Câmara

Hortolândia aprova isenção da CIP a 
quem consome até 100 kw/hora/mês
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Processo eleitoral visa escolher 20 
representantes, sendo 10 titulares e 10 
suplentes, nas seguintes modalidades:

4  1 representante da pessoa com deficiência física;
4  1 representante da pessoa com deficiência visual;
4  1 representante da pessoa com deficiência auditiva;
4  1 representante da pessoa com deficiência 
        intelectual (cuidador/a);
4  1 representante da pessoa diagnosticada 
        com TEA (Transtorno do Espectro Autista);
4  1 representante da pessoa com deficiência múltipla;
4  3 representantes de OSC (Organização da Sociedade Civil);
4  1 representante da OAB (Organização dos Advogados do Brasil).

SERVIÇO

Bruno Daniel de Almeida Alves: Ouro - Categoria Junior 
Caio Pereira Pires de Campos: Prata - Categoria Junior
Maria Luíza Oliveira de Almeida: Ouro - Categoria Junior

VEJA OS VENCEDORES

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
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os atletas nesta etapa. 
O Campeonato Brasilei-

ro de Karatê acontecerá em 
São Bernardo do Campo, 
no ABC Paulista, de 14 a 19 
de novembro. Em setem-
bro, os caratecas de Hor-
tolândia participaram da 
sexta edição do Torneio dos 
Campeões, disputado em 
Ribeirão Preto. 

Em mais uma disputa 
oficial da Federação Pau-
lista de Karatê, foram con-
quistadas nove medalhas, 
sendo cinco de ouro, duas 
de prata e duas de bronze 
em diferentes categorias.

Interessados em prati-
car artes marciais, gratui-
tamente, podem realizar 
a matrícula no espaço que 
preferirem. Informações 
sobre aulas disponíveis po-
dem ser obtidas por meio 
do telefone (19) 3897-2070. 
O Centro de Especialida-
des em Artes Marciais fica 
localizado na rua Brigadei-
ro Faria Lima, 410, na Vila 
Real. Para realizar a inscri-
ção, basta ser morador de 
Hortolândia e comparecer 
ao espaço levando uma fo-
to 3×4, xerox do RG e com-
provante de endereço.
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Servidores destacaram a infraestrutura moderna e confortável da unidade, 
que também vai abrigar o Centro de Referência ao Trabalhador e Empregador 

Montadas no mesmo 
prédio, o Poupatempo 
Paulista e o novo Centro 
de Referência ao Trabalha-
dor e Empregador de Nova 

Odessa abriram ao públi-
co nesta terça-feira (31), de 
forma ainda experimen-
tal, e foram elogiados por 
servidores municipais pe-
la infraestrutura conside-
rada moderna e confortá-
vel para servidores e mora-

dores. Os dois serviços fi-
cam na rua Duque de Ca-
xias, 600, no Centro.

Nesta terça, a equipe do 
Poupatempo definiu os úl-
timos detalhes do atendi-
mento ao público, que co-
meça efetivamente nesta 

quarta-feira (1°). Já as equi-
pes da Prefeitura promo-
viam os últimos ajustes em 
móveis, equipamentos e TI 
(Tecnologia da Informa-
ção) na parte do prédio on-
de estão instalados os ser-
viços municipais. São eles: 

Poupatempo vai funcionar de segunda a sexta-feira, das 9h às 17h, 
e aos sábados, das 9h às 13h; nesta semana, órgão funciona em fase de testes

Prédio do Poupatempo 
de Nova Odessa abre ao 
público e já ganha elogios
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O Programa da Melhor 
Idade de Nova Odessa pro-
moveu nesta segunda-feira 
(30), no auditório do Paço 
Municipal, mais uma ses-
são especial da “Papote-
rapia”, que é um grupo de 
apoio e suporte aos idosos 
da cidade, com a realiza-
ção de uma palestra sobre 
o cérebro humano e sua 
importância para a tercei-
ra idade. O tema “Recons-
truindo o Cérebro e uma 
Nova Mente” foi sugerido 
e ministrado pelo coorde-
nador do projeto e médico 
do Trabalho da Prefeitura, 
Wilson Urbini.

No encontro, ele abordou 
o avanço da Neurociência e 
como esses estudos podem 
ajudar os idosos. “Hoje, sa-

bemos que o cérebro é ca-
paz de fazer uma neurogê-
nese, ou seja, reconstruir 
uma nova memória para 
os idosos e aquelas pessoas 
que sofreram alguns trau-
mas no cérebro”, explicou.

A reconstrução da me-
mória pode acontecer em 
casos de AVC, Parkinson, 
Alzheimer, demência, lapso 
de memória, ansiedade, de-
pressão, síndrome de bur-
nout, TDAH (Transtorno de 
Déficit de Atenção e Hipe-
ratividade), insônia, trau-
mas de crânio e o próprio 
envelhecimento natural.

“Conseguimos ‘repro-
gramar’ nosso cérebro 
através de leituras, jogos – 
por exemplo, palavras cru-
zadas e sudoku –, e também 
exercícios físicos como pi-
lates e danças de salão. E 
claro, a própria Papotera-

pia também ajuda os idosos 
a terem um cérebro mais 
ativo”, disse Urbini.

Outras recomendações 
para um cérebro mais sau-
dável são a manutenção 
de alimentação saudável, 
com cereais, frutas e legu-
mes, evitar bebidas alcoó-
licas, refrigerantes, exces-
so de açúcar, sal e farinha. 
“Além disso, é importante 
tomar sol e cultivar uma 
vida com uma boa socia-
lização”, completou o es-
pecialista.

As sessões de “Papote-
rapia” consistem em ro-
das de conversas sema-
nais promovidas junto aos 
idosos atendidos pelo Pro-
grama da Melhor Idade da 
Prefeitura de Nova Odessa. 
Atualmente, os encontros 
acontecem toda segunda-
-feira à tarde, na nova sala 

de Educação Continuada 
dentro do prédio da Secre-
taria Municipal de Saúde 
(o antigo CTVP), que conta 
com ar-condicionado.

Para participar deste e 
dos diversos outros gru-
pos e aulas do Programa 
da Melhor Idade, basta ao 
idoso comparecer no Espa-
ço Melhor Idade em horá-
rio comercial, munido dos 
seguintes documentos: RG, 
comprovante de residência, 
atestado médico que confe-
re estar apto para ativida-
des físicas e carteira de va-
cinação da Covid-19.

As inscrições são feitas 
diariamente, em horário 
comercial, na sede do Fun-
do Social de Solidarieda-
de, que fica na rua Heitor 
Penteado, 199, no Centro, 
em frente ao IZ (Instituto 
de Zootecnia).

Sessão de ‘Papoterapia’ aborda cérebro 
humano com idosos em Nova Odessa 

Médico do Trabalho da Prefeitura, Wilson Urbini, ministrou palestra 
sobre o cérebro humano e sua importância para a terceira idade

DIVULGAÇÃO

INTERAÇÃO E ESCUTA

O telefone fixo do DP-
BEA (Departamento de 
Proteção e Bem-Estar Ani-
mal), o (19) 3897-3312, vol-
tou a funcionar nesta ter-
ça-feira (31), após 19 dias 
fora do ar por razões técni-
cas, decorrentes das fortes 
chuvas em Hortolândia.

Além de solicitar o 
imediato reparo à opera-
dora de telefonia, a Pre-
feitura disponibilizou o 
número alternativo (19) 
3809-7040, do gabinete da 
Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, e também 
o celular com o aplicativo 
WhatsApp, o (19) 99979-
5115. De acordo com a 
Secretaria de Meio Am-

biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, o outro te-
lefone oficial do Departa-
mento, o (19) 3897-5974, 
ainda está instável.

O conserto de um dos 
telefones fixos do órgão 
facilitará também a co-
municação com a UVZ 
(Unidade de Vigilância 
de Zoonoses), órgão da 
Secretaria de Saúde, que 
funciona no mesmo en-
dereço do DPBEA, na rua 
Athanázio Gigo, 60, no 
bairro Chácara Recreio 
2000. Além destes tele-
fones, a população pode 
entrar em contato com o 
DPBEA ou a UVZ, de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h, pelos e-mails dp-
bea.smmads@hortolan-
dia.sp.gov.br e uvz@hor-
tolandia.sp.gov.br.

Telefone do DPBEA 
de Hortolândia 
volta a funcionar

APÓS 19 DIAS 

Número (19) 3897-3312 foi reparado 
pela operadora de telefonia no DPBEA

DIVULGAÇÃO
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o PLT (Posto Local do Tra-
balho), no piso térreo (ao 
lado do Poupatempo), e o 
Procon, Sebrae Aqui, Ban-
co do Povo Paulista, Jun-
ta do Serviço Militar, De-
tran.SP, sede da Secreta-
ria Municipal de Desenvol-
vimento Econômico e So-
cial e Sala dos Empreende-
dores, no andar superior.

O secretário de Desen-
volvimento Econômico, 
Rafael Brocchi, promoveu 
ainda uma reunião pa-
ra acertar os últimos de-
talhes do funcionamento 
dos órgãos, como horários 
de abertura e fechamento. 
Ficou definido que os ór-
gãos que compõem o Cen-
tro de Referência ao Traba-
lhador e Empregador vão 
atender de segunda a sex-
ta-feira, nos dias úteis, das 
8h às 17h.

“É um projeto que co-
meçou do zero agora, na 
gestão do prefeito Leitinho 
(Cláudio Schooder) e do vi-
ce Mineirinho (Alessandro 
Miranda). Além do atendi-
mento ao público e ao tra-
balhador, vamos desenvol-
ver aqui diversas ações pa-
ra favorecer o empreende-
dorismo no nosso muni-
cípio. É um grande sonho 
realizado para nossa cida-
de”, afirmou Brocchi.

O novo local de trabalho 
foi elogiado pelas equipes 
que vão atuar no prédio. 
“Estou há 28 anos na Pre-
feitura no mesmo setor e 
depois de tanto tempo, de 
tantas mudanças, viemos 
para um espaço espetacu-
lar. Estou gostando muito, 
é tudo novo, adequado, tem 
onde o cidadão estacionar, 
ficou muito bom. Queria 
agradecer o prefeito e o se-

cretário por essa conquista 
para nós, funcionários (pú-
blicos). Ficou muito bom 
mesmo, estou amando”, 
afirmou Ana Paula Neris, 
do PLT Municipal.

POUPATEMPO
Já o Poupatempo vai 

funcionar de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 17h, 
e aos sábados, das 9h às 
13h, inclusive, ainda expe-
rimentalmente, nestes dias 
03 e 04 de novembro. Du-
rante o restante da sema-
na, o Poupatempo segue 
atendendo a população em 
“operação assistida” (tes-
tes) e sistema de demanda 
espontânea (sem agenda-
mento), dentro de sua ca-
pacidade operacional.

A partir da próxima se-
mana, os serviços presen-
ciais terão de ser previa-
mente agendados via site 
(https://www.poupatem-
po.sp.gov.br/) ou aplica-
tivo – como é padrão em 
todo o Estado. Os serviços 
mais procurados incluem 
emissão de 1ª e 2ª via de 
RG, emissão de 2ª via de 
CNH e documentação vei-
cular em geral.

TOTEM
A unidade de Nova 

Odessa conta também com 
um totem de autoatendi-
mento no qual os cidadãos 
podem realizar grande 
parte dos cerca de 90 ser-
viços oferecidos, bem co-
mo uma “máquina de ser-
viços eletrônicos”, que é 
um computador conecta-
do à internet e com acesso 
gratuito a diversos órgãos 
e serviços oficiais. Nestes 
dois casos, não será neces-
sário agendamento.



ESQUEMA ESPECIAL

Prefeitura realizou benfeitorias no 
local para receber com comodidade e 
conforto visitantes nesta quinta-feira 
(2); atos religiosos estão previstos na 
área da capela a cada 30 minutos

A Prefeitura de Sumaré 
montou um esquema espe-
cial para o funcionamen-
to do Cemitério Municipal 
da Saudade no Feriado de 
Finados, nesta quinta-feira 
(2). O horário de funciona-
mento será das 06h às 18h. 
A administração do cemité-
rio atenderá o público a par-
tir das 7h. Além disso, a ca-
da meia hora haverá atos re-
ligiosos na capela do local.

Haverá um espaço defini-
do para as barracas vende-
rem flores e adornos. Fun-
cionários controlarão o aces-
so de veículos ao interior do 
cemitério para pessoas ido-
sas, deficientes e com difi-
culdade de locomoção. 

A administração pede pa-
ra que os visitantes não pi-
sem em sepulturas, pois há 
risco de acidentes no local.

Foram cimentadas as 
quadras em que se encon-
travam na terra, com isso, 
cessou o crescimento de 
vegetação e melhora a pas-
sagem dos visitantes entre 
as sepulturas.

Também foi realizada a 
pintura externa e interna 
das edificações com mu-
dança de cores de tons de 
azul para tons de cinza cla-
ro e escuro. As sarjetas re-
ceberam tinta branca.

Uma equipe de funcio-
nários da saúde medirá a 
pressão da população e 
agentes sanitários na en-
trada do cemitério farão 
a recolha dos saquinhos 
plásticos dos vasos de flo-
res, evitando o acúmulo 
de água e consequente-
mente o risco da prolife-
ração da dengue.

Algumas vias próximas 
ao cemitério serão bloquea-
das. As patrulhas da Guar-
da Municipal e Polícia Mi-
litar serão intensificadas, 
segundo o Executivo.

REGRAS
Em agosto, a Prefeitura 

de Sumaré publicou ato 
normativo da Secretaria 
Municipal de Serviços Pú-
blicos, que estabelece re-
gras para o uso do espaço 
público do Cemitério e Ve-
lório Municipal. O objetivo 
é garantir uma gestão mais 

organizada e transparen-
te desses serviços, levan-
do em consideração a le-
gislação municipal.

O ato normativo foi assi-
nado pelo secretário mu-
nicipal de Serviços Públi-
cos, Aparecido Fernandez. 
A medida visa aprimorar a 
administração dos cemité-

rios públicos de Sumaré, 
garantindo um ambiente 
adequado para os sepulta-
mentos e cerimônias fúne-
bres, respeitando os direi-
tos das famílias e assegu-
rando a transparência nas 
atividades. Entre os prin-
cipais pontos regulamen-
tados destaca-se o horá-

rio de sepultamentos. Os 
sepultamentos serão rea-
lizados no período entre 
07h30 e 17h30, mediante 
agendamento por ordem 
de chegada. Exceções se-
rão consideradas em ca-
sos específicos.

Segundo o ato, o velório 
e as cerimônias fúnebres 

deverão obedecer a um 
tempo máximo estimado 
de 4 horas, levando em con-
ta também o número de se-
pultamentos diários.

O uso do Velório Muni-
cipal será destinado prio-
ritariamente a falecidos 
que eram moradores de 
Sumaré.

Cemitério da Saudade recebeu ampla benfeitoria, mas administração 
pede que visitantes não pisem nas sepulturas para evitar acidentes

Sumaré define normas para Cemitério 
da Saudade durante Feriado de Finados

DIVULGAÇÃO

Hor t ol â nd i a  r e a l i-
za ações que vão reno-
var e ampliar o tradicio-
nal Campo do Rosolém. 
De acordo com a Secre-
taria de Esporte e Lazer, 
o principal palco do fute-
bol amador da cidade re-
cebe a troca dos alambra-
dos, ampliação de lugares 
na arquibancada para re-
ceber os torcedores, além 
de manutenções e reforma 
dos vestiários.

Para o Campeonato de 
Futebol Amador do ano 
que vem, quem costuma 
frequentar o campo perce-
berá as mudanças do local, 
explicou a Prefeitura. Os 
alambrados que separam a 

arquibancada do gramado 
serão trocados e reforça-
dos. Atualmente, eles pos-
suem dois metros de altura 
e serão substituídos por es-
truturas com três metros. 
Atrás dos gols, serão insta-
lados alambrados com seis 
metros de altura.

“Essa troca e o reforço 
dos alambrados que cer-
cam o gramado é impor-
tante para garantir mais 
segurança aos jogadores e 
torcedores, principalmen-
te em comemorações de 
gols. Já a instalação atrás 
das balizas, evita que a bo-
la saia do campo, indo pa-
ra a rua, em caso de uma 
finalização mais alta, por 
exemplo”, explica o secre-
tário de Esporte e Lazer, 
Gleguer Zorzin.

A arquibancada do es-
paço esportivo ganhará, 
aproximadamente, 200 
lugares para os especta-
dores. Segundo a Secre-
taria de Esporte e Lazer, 
uma média de 3 mil pes-
soas, a depender da par-
tida, acessa as dependên-
cias da área em dias de 
jogos do futebol amador. 
A manutenção e as refor-
mas nos vestiários ofere-
cerão mais conforto pa-
ra os jogadores. Também 
está no projeto a troca da 
iluminação para lâmpa-
das com tecnologia LED, 
que melhora a visibilidade 
com mais economia para 
o município em jogos no-
turnos e a realocação das 
torres para não prejudi-
car a visão dos torcedores.

Campo do Rosolém será ampliado e recebe melhorias 

Prefeitura faz manutenção e reformas no principal palco do futebol amador de Hortolândia

DIVULGAÇÃO

NOVA ESTRUTURA

A SIPAT (Semana Inter-
na de Prevenção de Aci-
dentes no Trabalho) da 
BRK, concessionária res-
ponsável pelos serviços de 
água e esgoto em Suma-
ré, terminou na sexta-feira 
(27), com um saldo positi-
vo. Ao todo, foram 160 par-
ticipações de funcionários 
em um ciclo de quatro pa-
lestras e uma ação de cam-
po com o objetivo princi-
pal de alertar para a per-

cepção dos riscos relacio-
nados às atividades exerci-
das e, a partir desta cons-
cientização, atuar de for-
ma preventiva para evitar 
incidentes. 

Neste ano, a SIPAT teve 
como tema “A segurança 
está ON”, e os participan-
tes foram orientados sobre 
atitudes que podem afe-
tar a saúde física em meio 
à rotina diária, em espe-
cial nas situações que pos-
suem alto risco, além de se-
rem orientados sobre como 
o seu comportamento po-

de fazer a diferença na pre-
venção de acidentes. A pro-
posta foi incentivar a iden-
tificação destes potenciais 
problemas e alertar sobre a 
importância de se precaver. 

A SIPAT ainda abriu es-
paço para a discussão so-
bre assédio e violência no 
trabalho e para a conscien-
tização a respeito do “Ou-
tubro Rosa” e “Novembro 
Azul”, meses dedicados ao 
combate aos cânceres de 
mama e próstata, com aler-
ta para a necessidade de 
diagnóstico e tratamento 

BRK Sumaré encerra SIPAT 
2023 com foco na prevenção

Objetivo da concessionária foi conscientizar funcionários 
sobre os riscos relacionados às atividades exercidas
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ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL precoces da doença. Foram 
palestras online, com o ob-
jetivo de alcançar e infor-
mar o maior número pos-
sível de funcionários. 

“Buscamos trazer pa-
ra os nossos funcionários 
a cultura de uma rotina 
mais atenta à prevenção de 
nossa integridade física e 
de danos ao meio ambien-
te, melhorando a qualida-
de de vida de todos. Atuar 
de forma preventiva conti-
nua sendo a maneira mais 
eficaz para diminuir os ris-
cos de acidentes, de doen-
ças e de impactos ambien-
tais”, afirma Diego de Oli-
veira e Silva, gerente das 
áreas de Qualidade, Saú-
de, Segurança e Meio Am-
biente na BRK.
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Defesa Civil de Monte Mor foi mobilizada para promover 
a sinalização da estrada e avisar sobre a obstrução da via; 
em Hortolândia, foram registrados 13,4 mm de chuvas

O vendaval que atingiu a 
região na tarde desta terça-
-feira (31) provocou a que-
da de uma árvore de gran-
de porte, bloqueando a es-
trada que liga Monte Mor a 
Sumaré. A situação exigiu 
uma ação rápida da equi-
pe da Secretaria de Defesa 
Civil de Monte Mor, que se 
deslocou ao local após um 
chamado de emergência.

A Defesa Civil infor-
mou que sinalizou e aler-
tou motoristas sobre a obs-
trução na estrada até que a 
árvore seja completamen-
te removida.

Instantes após o blo-
queio da via, o órgão fez 
um apelo aos motoristas 
para que evitassem a área 
a fim de garantir a segu-
rança e facilitar o trabalho 
das equipes. 

“Com o vento forte da 
tarde desta terça-feira (31), 
a equipe da Secretaria 
de Defesa Civil de Mon-
te Mor precisou se deslo-
car para a estrada Mon-
te Mor - Sumaré, depois 
de um chamado. A ação 
da equipe está sendo de 
sinalizar e indicar a obs-

trução da estrada no mu-
nicípio de Monte Mor pa-
ra que a equipe de Sumaré 
possa efetuar a remoção 
da árvore, já que ela caiu 
no município vizinho”, ex-
plicou a Defesa Civil.

A Defesa Civil de Mon-
te Mor recebe chamados 
de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h, no telefo-
ne 19.3889-1622. Os Bom-
beiros Voluntários podem 
ser acionados pelo telefo-
ne 19. 97420-3005. “De-

pois das 17h, sábados, do-
mingos e feriados, caso se-
ja uma ação de urgência 
ou emergência, ligue para 
199 ou para a Guarda Civil 
Municipal: 153 ou 19.3879-
2823”, informou a Prefeitu-
ra de Monte Mor.

Em Hortolândia, a De-
fesa Civil informou que, 
apesar da chuva registra-
da, não foram reportadas 
ocorrências significativas. 
“A Prefeitura de Hortolân-
dia, por meio da Defesa Ci-

vil, informa que nesta tar-
de foram registrados 13,4 
mm de chuva em Horto-
lândia, e que não foram re-
gistradas ocorrências em 
razão desta chuva”.

S e g u ndo  me t e or o -
logistas do Cepagri da 
Unicamp, as cidades da 
região, depois de uma ter-
ça-feira abafada, com ne-
bulosidade variável, tem-
po instável e ocorrência de 
chuvas, preveem que a ten-
dência para esta quarta-
-feira (1°) é de céu parcial-
mente nublado a nublado e 
ventos moderados a fortes 
após a passagem de uma 
frente fria.

“Não se descarta a ocor-
rência de chuvas ou pan-
cadas isoladas no decor-
rer da tarde. As temperatu-
ras ficam entre 19 e 26ºC. 
A quinta-feira deverá ama-
nhecer com temperaturas 
um pouco mais baixas em 
relação aos dias anteriores 
(em torno de 18ºC), devido 
ao impacto da frente fria, 
mas já ao longo do dia as 
temperaturas voltam a su-
bir, e a máxima está pre-
vista em 29ºC. No decor-
rer do dia, alguns períodos 
de ventos moderados são 
esperados, especialmente 

pela manhã e ao entarde-
cer, e a nebulosidade varia 
entre parcialmente nubla-
do e nublado. Há possibili-
dade de pancadas de chu-
va e eventuais trovoadas”, 
detalha o Cepagri.

“Indicativos para a sexta-
-feira sugerem um novo re-
forço da instabilidade, devido 
à aproximação de uma no-
va frente fria, com expectati-
va para novos temporais nos 
períodos da tarde e da noite, 

e na virada da sexta-feira pa-
ra o sábado, a passagem da 
frente fria deverá vir acom-
panhada por chuvas possi-
velmente intensas e volumo-
sas, de caráter generalizado 
(bem distribuídas)”.

Queda de árvore causou bloqueio na estrada 
Sumaré-Monte Mor depois do temporal que atingiu a região 

Vendaval derruba árvore de grande 
porte e bloqueia a Sumaré-Monte Mor

DIVULGAÇÃO

Os prefeitos de No-
va Odessa, Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, e de 
Monte Mor, Edivaldo Bris-
chi, ambos do PSD, par-
ticiparam nesta terça-fei-
ra (31), em Santa Bárba-
ra d’Oeste, da Reunião do 
Conselho de Desenvolvi-
mento da RMC (Região 
Metropolitana de Campi-
nas). O encontro foi presi-
dido pelo prefeito de Jagua-
riúna e presidente do CD-
-RMC, Gustavo Reis, e con-
tou com a participação do 
secretário estadual de Se-
gurança Pública, Guilher-
me Derrite. A pauta prin-
cipal foi a implantação da 
“Muralha Paulista” no Es-

tado, utilizando a tecnolo-
gia no combate ao crime. 

O projeto desenvolvido 
pelo Governo de São Pau-
lo visa a integração dos 645 
municípios paulistas, via-
bilizando respostas ime-
diatas na identificação da 
atividade criminosa.

“É muito importante as 
reuniões do Conselho de 
Desenvolvimento devido 
à relevância da RMC no ce-
nário nacional. Hoje foi dis-
cutida a ‘Muralha Paulista’, 
uma rede de segurança que 
interliga câmeras e radares 
em diferentes cidades, inte-
grando todos os municípios 
do Estado”, disse o prefeito 
Leitinho, que estava acom-
panhado do secretário mu-
nicipal de Segurança, co-
ronel Carlos Fanti, e do co-

mandante da GCM (Guar-
da Civil Municipal), Luciel 
de Oliveira.

Derrite iniciou seu dis-
curso prestando contas e 
destacando os resultados 
positivos alcançados pe-
la Secretaria neste início 
de gestão. Ele comentou a 
importância da “Muralha 
Paulista” na integração dos 
municípios, visando unifi-
car as centrais de inteligên-
cia e bases de dados das di-
ferentes localidades.

“Quando assumimos, 
apenas 190 municípios ti-
nham convênio de integra-
ção com a Secretaria de Se-
gurança. Hoje, temos 640 
municípios conveniados. 
Conseguimos reduzir em 
61% o índice de roubos e 
furtos. Fizemos a prisão de 

127 mil criminosos, além 
da captura de 49 mil conde-
nados, a apreensão de 7.576 
armas e a recuperação de 
30.500 veículos roubados – 
tudo resultado da integra-
ção entre a Pasta e os mu-
nicípios paulistas”, decla-
rou o secretário.

Segundo ele, “a organi-
zação criminosa transna-
cional rompe barreiras de 
estados e países, imagine 
municípios”. “Por isso, bus-
camos uma solução inte-
ligente que possa integrar 
todas essas tecnologias. O 
Governo do Estado vai in-
vestir, vai contratar servi-
ços para a implantação de 
milhares de câmeras. O 
Programa ‘Muralha Pau-
lista’ terá quatro fases e es-
peramos que, a partir do 

ano que vem, a gente inicie 
a implementação destas câ-
meras. Saímos de 340 veí-
culos recuperados por mês 
para 994, e isso é algo im-
pactante”, explicou Derrite.

O secretário falou aos pre-
feitos Leitinho e Luiz Dalben 
sobre a recente implanta-
ção das bases do Corpo de 
Bombeiros em Nova Odessa 
e Sumaré, respectivamente. 
“Gostaria de parabenizar os 
prefeitos Leitinho e Dalben, 
que inauguraram recente-
mente os quartéis do Cor-
po de Bombeiros em suas 
cidades. Inaugurar o Cor-
po de Bombeiros não é só 
salvar vidas, é desenvolvi-
mento econômico, pois uma 
multinacional quando vai 
se instalar, a primeira coisa 
que quer saber é se tem Cor-

po de Bombeiros”, finalizou 
Guilherme Derrite.

MONTE MOR
Brischi, acompanhado 

pela primeira-dama, Elaine 
Ravin Brischi, e do secretá-
rio de Segurança de Monte 
Mor, Adriano Vieira Serra, 
esteve na reunião. Segundo 
o prefeito de Monte Mor, du-
rante a oportunidade foram 
discutidas entres as autori-
dades as demandas necessá-
rias de cada município. “Co-
mo de costume, a reunião 
trouxe como base a impor-
tância do diálogo e da coo-
peração, tanto do governo 
estadual, para com os mu-
nicípios, assim como entre 
os municípios, para alcan-
çar conquistas e superar di-
ficuldades”, frisou o prefeito.

Com a presença de Guilherme Derrite, Leitinho e 
Brischi participam de reunião do Conselho da RMC

Brischi pontuou a discussão de demandas para os municípios da regiãoDerrite parabenizou Leitinho pela instalação do Corpo de Bombeiros em Nova Odessa

‘MURALHA PAULISTA’
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Quarta-feira (1º) 
deve ter céu 

parcialmente 
nublado e ventos 

moderados a fortes 



AQUECIMENTO ECONÔMICO

Litoral deve ter ocupação média de 85% em hospedagem; polos turísticos são 
fomentados no interior, aumentando a variedade de lugares para viajantes

O turismo no Estado de 
São Paulo deve movimen-
tar mais de 2 milhões de 
viajantes a destinos nas ci-
dades paulistas, com gi-
ro financeiro de R$ 3,6 bi-
lhões durante o feriado 
prolongado de Finados, se-
gundo estimativa do Go-
verno do Estado. 

Entre esta quinta-feira 
(2) e domingo (5), o litoral 
paulista deverá ter 85% das 
hospedagens ocupadas, 
enquanto que a capital re-
cebe o GP de São Paulo de 
Fórmula 1, maior evento 

do calendário esportivo de 
2023 no Brasil. A projeção 
é do Centro de Inteligên-
cia da Economia do Turis-
mo, ligado à Secretaria de 
Turismo e Viagens do Go-
verno do Estado. 

“As expectativas são al-
tas, mas estão compatí-
veis com um Estado que 
se abriu para o lazer e 
tem despertado o interes-
se não apenas dos paulis-
tas, como também de visi-
tantes de outros estados e 
países”, afirmou o secretá-
rio de Turismo e Viagens, 
Roberto de Lucena. “Es-
tamos criando cada vez 
mais polos no interior, o 

que tem aumentado a va-
riedade do nosso turis-
mo”, acrescentou. 

A ocupação em meios 
de hospedagem deve che-
gar a 85% na Baixada San-
tista e no Litoral Norte. As 
cidades do Circuito das 
Águas, como Holambra, 
Amparo e Monte Alegre 
do Sul também terão ocu-
pação alta, podendo su-
perar os 80% nos quatro 
dias de feriado prolonga-
do. A maior parte do pú-
blico prefere hotéis e pou-
sadas (42%), seguido por 
chácaras, sítios e ranchos 
para aluguel (19%) e resi-
dências de veraneio (11%). 

Já a capital deve con-
centrar o turismo esporti-
vo graças à Fórmula 1. Mais 
de 230 mil pessoas devem 
passar pelo autódromo de 
Interlagos para o Grande 
Prêmio de São Paulo, even-
to que deve girar mais de 
R$ 500 milhões somente 
em atividades ligadas ao 
turismo. 

A ocupação dos meios 
de hospedagem para o 
feriado foi estimada em 
70% para todo o Estado. 
As campeãs em ocupação 
devem ser Brotas, com 95% 
das vagas ocupadas por 
cerca de 25 mil visitantes 
na capital paulista do tu-

rismo, na região Central; 
e 90% em São Roque, com 
expectativa de 60 mil tu-
ristas atraídos pela rota de 
vinhos e roteiros gastronô-
micos que a cidade ofere-
ce na região de Sorocaba. 

ECONOMIA DO TURISMO 
São Paulo é o maior mer-

cado emissor de turistas do 
Brasil e também o Estado 
que mais recebe visitantes. 
O desempenho do turismo 
paulista em 2023 deve ser 
o maior dos últimos cinco 
anos: a estimativa é de que 
a economia do setor cresça 
7,8%. Puxado pelo turismo 
doméstico, o PIB do turis-

mo paulista deve alcançar 
R$ 299,4 bilhões. 

O total de visitantes ao 
Estado deve chegar a 45 
milhões de turistas nacio-
nais, 1 milhão a mais que 
em 2019, no período pré-
-pandemia. São Paulo tam-
bém cresce no turismo in-
ternacional e deve fechar 
2023 com 2,3 milhões de 
turistas estrangeiros, con-
tra 2,1 milhões em 2019. 
Os três maiores aeropor-
tos paulistas devem regis-
trar 77 milhões de passa-
geiros entre voos domés-
ticos e internacionais, na 
maior movimentação dos 
últimos cinco anos. 

Localizada na Região Metropolitana de Campinas, Holambra será um dos principais destinos de turistas

Feriado prolongado deve movimentar 
2 milhões de turistas e R$ 3,6 bi em SP
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Um homem procurado 
pela justiça por roubo foi 
capturado na noite desta 
segunda-feira (30), na rua 
do Tamboril, no Jardim Al-
vorada, em Nova Odessa.

A equipe da Polícia Mi-
litar realizava patrulha-

mento pelo bairro quan-
do se deparou com o in-
divíduo já conhecido por 
diversos delitos. 

MANDADO
A PM fez a abordagem e, 

durante busca pessoal, na-
da de ilícito foi encontra-
do. Os policiais realizaram 
uma consulta criminal via 

Copom (Centro de Opera-
ções da Polícia Militar) e 
constataram a existência 
de um mandado de prisão 
contra o homem pelo cri-
me de roubo.

O procurado foi condu-
zido à Delegacia de Polícia 
de Nova Odessa. O delega-
do determinou a prisão do 
indivíduo.

A Guarda Civil Munici-
pal prendeu recentemen-
te dois homens após rou-
barem uma mulher de 59 
anos que estava no ponto 
de ônibus, instalado na rua 
Zacharias Costa Camargo, 
no Centro de Hortolândia.

A vítima estava à espera 
do ônibus quando dois as-
saltantes chegaram e a em-
purram, anunciando o as-

salto. Eles levaram a bol-
sa contendo todos os per-
tences pessoais da mulher.

Populares ajudaram a 
vítima e ligaram para a 
Central da Guarda Civil 
Municipal. A corporação 
rapidamente compareceu 
com uma viatura no local. 
Os agentes fizeram patru-
lhamento nas imediações 
e localizaram um homem, 
que foi reconhecido pela 
vítima como sendo um dos 
autores do crime.

Questionado pelos guar-
das, o suspeito indicou o 
local onde estava o segun-
do criminoso.

Os agentes municipais 
conseguiram localizar o 
segundo acusado. Os guar-
das encontraram com ele 
a bolsa e os pertences da 
vítima.

Os dois indivíduos fo-
ram encaminhados ao 
Plantão Policial de Horto-
lândia e autuados em fla-
grante por roubo.

Procurado por roubo é capturado 
pela Polícia Militar em Nova Odessa

Dupla é presa após assaltar mulher 
em ponto de ônibus em Hortolândia

Com mandado de prisão apontando condenação por roubo, acusado foi levado à delegacia

Dupla acusada de roubo foi autuada em flagrante e permaneceu presa
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Na foto: Mira Estrela (SP)

Como vila, Sabino foi iniciada em 1928 através de 
doação de terras e, logo depois, com a instalação de 
uma serraria e uma cerâmica. 

Mas, só se tornou município em 1953. 
Agora ela é chamada a “Menina Moça do Vale do 

Tietê”.
A cidade de Sabino está na margem do Rio Tietê, lo-

go adiante de Lins, rica em belezas e recursos naturais.
Há um forte potencial turístico a ser explorado e sua 

administração atual voltou-se para o desenvolvimen-
to sustentável e, por isso, tem procurado estruturar e 
qualificar o seu setor de turismo. 

O Turismo Ecológico é o seu ‘carro chefe’. 
Contudo, a cidade brevemente terá a única “Casa In-

vertida” existente entre nós.
Hotéis, pousadas e ranchos podem bem acomodar e 

você pode contar com a boa gastronomia local.
Visite Sabino, sua praia fluvial, seus eventos e co-

nheça um povo gentil e acolhedor. 
Na foto: Sabino (SP).

Trilha em 
Mira Estrela
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A graciosa cidade de Interesse Turístico de Mi-
ra Estrela, localiza-se bem no noroeste do Esta-
do paulista, beirando o Rio Grande e a represa de 
Água Vermelha.

É uma região de beleza ímpar que você preci-
sa conhecer.

Entre os seus vários atrativos, destacamos a exis-
tência de sua Trilha Ecológica, muito visitada por 
turistas em geral e estudantes promovendo a edu-
cação ambiental e o turismo conservacionista. 

A trilha está nos catálogos do Turismo Ecológico.
Na mata que a envolve temos vegetação e fauna, 

predominando macacos que integram a mata e fi-
cam se mostrando às margens da rodovia, num es-
petáculo à parte.

Possui sinalização e guias para visitação, com 
entrada gratuita.

Visite Mira Estrela.
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Além da estátua do Beato Donizetti e da casa onde ele morou de 1926 a 1961, a 
cidade de Tambaú é destino de inúmeras romarias as quais visitam ainda o San-
tuário NS Aparecida (a Santa do Padre Donizetti). Tem, ainda, uma réplica da an-
tiga igreja São José; a igreja Matriz de Santo Antônio; Museu Histórico; e Parque 
Turísticos e de Lazer. A cerâmica artística com produtos em terracota está atrain-
do a atenção dos visitantes. A prefeitura mantém uma eficiente Secretaria de Tu-
rismo preocupada em melhor atender os seus inúmeros visitantes.

Seja você um deles. Mais informações: (19) 3673-9506.
Na foto: Parque Turístico e de Lazer em Tambaú (SP).

Entre Araraquara e Rio Preto, você precisa conhecer a atual Catanduva, simpá-
tica cidade de porte médio, possuindo diversos atrativos culturais, gastronômi-
cos e de eventos. Edifício de arquitetura interessante abriga a sua Igreja Matriz, 
famosa por ter em seu interior 19 telas de Benedito Calixto, certamente o maior 
acervo do artista plástico numa igreja. As telas estão tombadas pelo Condephaat.

As praças que ladeiam a Igreja Matriz foram remodeladas com projetos paisa-
gísticos de renomados arquitetos. A cidade também possui expressivos parques: 
Mandaçaí, das Américas, dos Ipês e do Papa João Paulo II. Visite.

Na foto: Passear em Catanduva é diferente

TURISMO RELIGIOSO EM TAMBAÚ CATANDUVA SIMPATIA

TURISMO EM SABINO


